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25 февраля 2024 года в Беларуси – Единый 
день голосования. Избираться будут депутаты 
Палаты представителей Национального со
брания восьмого созыва и местных Советов 
депутатов двадцать девятого созыва. Досроч
ное голосование пройдет с 20 по 24 февраля. 
Проголосовать можно будет с 12.00 до 19.00. 
Участки работают без перерыва на обед.

Избиратели получат: в Минске – по 2 бюлле
теня (по выборам депутатов Палаты предста
вителей и Минского городского Совета депу
татов); в областных и районных центрах – по 
3 бюллетеня (по выборам депутатов Палаты 
представителей, областного Совета депута
тов, а также городского или районного Совета 
депутатов); в сельских населенных пунктах – 
минимум по 4 бюллетеня (по выборам депу
татов Палаты представителей, областного Со
вета депутатов, районного Совета депутатов, 
а также сельского или поселкового Совета де
путатов). Возможны даже варианты, когда их 
будет 5 или 6, если на участок попадает 2 или 
3 сельских округа. 

Почему так важно прийти на выборы и отдать 
голос за своего кандидата?

Николай МЫСЛИВЕЦ, директор Институ-
та социологии НАН Беларуси, кандидат соци-
ологических наук: 

«Единый день голосования, безусловно, зна-
ковое событие. В масштабах общества его мож-
но рассматривать как закономерный итог эволю-
ционных изменений в общественно-политиче-
ской жизни нашей страны, которые происходят 
последние несколько лет.

С моей точки зрения как избирателя, есть уве-
ренность в том, что депутаты всех уровней, чьи 
имена станут известны совсем скоро, будут на-
дежными проводниками государственной поли-
тики, достойно выполняя свою ответственную 
роль и способствуя решению важных обще-
ственных задач.

Олег РУММО, директор Минского научно-
практического центра хирургии, трансплан-
тологии и гематологии, академик НАН Бела-
руси: 

«Отсиживаться и не определяться со своим 
выбором – это все равно что покупать проезд-
ной, а транспортом не пользоваться. Мы про-
голосуем за людей, которые фактически, так 
или иначе, будут влиять не только на нашу 
жизнь, но и на будущее наших детей. Этот мо-
мент следует осознать тем, кто еще не в полной 
мере понимает, что народное представитель-
ство в виде депутатского корпуса – огромная 
сила.

На мой взгляд, позиция избирателей именно 
сейчас имеет очень важное, особое значение. 
Время для страны сложное: идет смена поко-
лений, вокруг неспокойно. Что в наших силах 
сделать? Прийти на участок и отдать свой го-
лос за разумных и деятельных, патриотично 
настроенных людей – это тот минимум, на ко-
торый способен каждый избиратель в единый 
день голосования. Тогда сможем быть увере-
ны, что Беларусь впредь будет эффективно 
развиваться, преодолевая все преграды и труд-
ности.

Приходите, проголосуйте и сделайте 
свой правильный выбор!
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Накануне важнейшего события для страны – Еди-
ного дня голосования – в научных организациях 
НАН Беларуси прошел ряд встреч, лекций и дру-
гих мероприятий.

Так, 14 февраля перед ученым советом в НПЦ НАН Бела-
руси по материаловедению выступили адвокаты Минской го-
родской коллегии адвокатов (специализированная юридиче-
ская консультация г. Минска «Транспорт и право») О.Д. Кон-
даревич и М.Д. Таловыря. Профессиональные юристы расска-
зали об изменениях в избирательном законодательстве, 
обратили внимание на вопросы безопасности в ходе электо-
ральной кампании, а также предупредили об ответственности  
за совершение противоправных действий со стороны право-
нарушителей. Они также ответили на поступившие от членов 
ученого совета наиболее актуальные для современного обще-
ства вопросы. Ученые из первых уст узнали о проблемах мо-
лодежи и вовлечении несовершеннолетних в незаконный обо-
рот наркотических средств, необходимости соблюдения мер 
безопасности при совершении финансовых операций и поль-
зовании банковскими пластиковыми картами.

***
13 февраля в Институте экономики НАН Беларуси состоя-

лась беседа «О подготовке и проведении избирательной кам-
пании 2024 года», ее организатор – Совет молодых ученых 
института.

Беседу в формате «вопрос-ответ» о порядке выдвижения 
кандидатов в депутаты провел председатель Первомайской 
районной организации РОО «Белая Русь», депутат Минского 
городского Совета депутатов 28 созыва Сергей Мазовка. О но-
вациях в избирательном законодательстве рассказали доцент 
кафедры политологии юридического факультета БГУ Елена 
Абраменко, председатель ППО института Альбина Сибирская. 

По принципу «равный обучает равного» молодые ученые 
Института Владимир Гринько и Андрей Сулейков рассказали 
об истории и текущем политико-правовом статусе ВНС. 

***
В преддверии единого дня голосования в Институте защиты 

растений прошел единый день информирования. Заместитель 
директора по науке и инновационной деятельности Дмитрий 
Привалов выступил с докладом на тему «Избирательная кам-
пания 2024 в новых правовых условиях», а также проинфор-
мировал коллектив института о мерах противодействия экс-
тремизму и терроризму, соблюдение  законодательства массо-
вых мероприятий в Республике Беларусь.

В НПЦ по земледелию прошел круглый стол, организован-
ный Советом молодых ученых, во время которого обсуждались 
вопросы участия в научных и общественных мероприятиях, 
запланированных на первое полугодие 2024 года.  Особое вни-
мание было уделено Единому дню голосования. О важности 
данного события для нашей страны рассказал первый замести-
тель генерального директора по научной работе Эрома Урбан. 
Он подчеркнул, что в укреплении независимости республики 
важен каждый голос.

В НПЦ по механизации сельского хозяйства также обсуж-
дали предстоящие выборы. В мероприятии приняли участие 
депутаты Минского городского Совета депутатов Вячеслав 
Кузнецов (Республиканская партия труда и справедливости) и 
Эдуард Кузнецов (Белорусская партия «Белая Русь»). 

Стоит отметить, что это – далеко не полный список ме-
роприятий, прошедших в академических организациях в пред-
дверии выборов. Соответствующая информация, касающая-
ся Единого дня голосования, размещена на сайтах учреждений 
НАН Беларуси и в официальном телеграм-канале Националь-
ной академии наук.

БЕЛОРУССКИЕ БЕСПИЛОТНИКИ – 
БАШКОРТОСТАНУ

Гендиректор ЗАО «АТК» 
Юрий Леоновец поделился с 
членами делегации дальнейшими планами по развитию сферы БПЛА в Башкирии и Беларуси, а также 
отметил: «Наша цель – создание в Башкортостане компетенций в области центров разработки и про-
изводства».  

В своем телеграм-канале глава региона поделился: «Беларусь остается нашим важнейшим партнером 
в сфере торговли, промышленности, сельского хозяйства, туризма, культуры. Уверен, эта поездка еще 
больше укрепит наши связи и откроет новые перспективы».

ЗАО «АТК» с 2021 года работает в Республике Башкортостан, один из первых проектов – производ-
ство и применение агродронов в интересах сельского хозяйства этой страны. В планах – расширение 
сотрудничества.

Фото М. Гулякевича

Глава Республики Башкорто-
стан Российской Федерации 
Радий Хабиров в рамках ра-
бочего визита посетил Китай-
ско-Белорусский индустри-
альный парк «Великий ка-
мень», а также познакомился 
с производством ЗАО «Авиа-
ционные технологии и ком-
плексы». Гостя встречал пер-
вый заместитель Председате-
ля Президиума НАН Белару-
си Сергей Чижик.

Экспозиция подготовлена редакцией журнала «Вос-
ток. Путь к звездам», которая занимается популяриза-
цией космических исследований. Как сообщил главный 
редактор издания Руслан Титов, экспонаты выставки он 
собирал почти 40 лет. На ней представлены 12 стендов 
с почтовыми карточками, конвертами, марками на тему 
космоса, выпущенными в разное время в СССР, а также 
автографами и другими уникальны-
ми материалами.

«В 2022 году отмечался юбилей, 
115 лет со дня рождения конструк-
тора Сергея Королева, его корни 
также уходят в Беларусь, поскольку 
отец Сергея Павловича происходит 
из Могилевской области. Мы сдела-
ли первые 5 стендов, посвященных 
ему, и постепенно начали добавлять 
материал. На остальных стендах мы 
представили автографы, карточки, 
конверты, миниатюры, которые имеют отношение к бе-
лорусам, летавшим, и тем, которые полетят в космос. 
Начиная с Петра Климука, Владимира Коваленка, Оле-
га Новицкого и до Марины Василевской (на фото). Так-
же представлен стенд космонавтов Антона Шкаплерова 
(на фото), его родители из Беларуси, и Олега Артемье-
ва, родители которого живут в Витебске», – рассказал 
Руслан Титов.

Важным событием для популяризации космонавтики 
и белорусско-российского сотрудничества в космиче-
ской сфере назвал выставку заместитель начальника 
управления аэрокосмической деятельности НАН Бела-
руси Иван Буча. «С 1999 года в рамках Союзного госу-
дарства реализовано 8 программ в сфере космоса, еще 
одна сейчас в стадии реализации и две перспективные. 
В общем количестве союзных технических программ 
космическая тематика занимает доминирующее место, 
это очень значимо…

Полет белорусского космонавта изначально задумы-
вался и реализуется как полет с научно-исследователь-

скими целями. В настоящий момент разработана и ут-
верждена Роскосмосом и НАН Беларуси научная про-
грамма полета. Сейчас в нее входит семь экспериментов, 
из них пять научно-исследовательских и два образова-
тельных», – рассказал Иван Буча.

По его словам, со стороны Беларуси в подготовке 
экспериментов принимают участие че-
тыре научные организации. Они готовят 
эксперименты в области медицины, 
биологии, физиологии и дистанционно-
го зондирования Земли из космоса. 

«Выставка может познакомить тех, 
кто еще не знаком, с выходцами из 
Беларуси. Я себя, естественно, тоже 
ассоциирую с Беларусью, потому что 
мои папа и мама родились и выросли 
в Могилевской области. И я не вижу 
границ между нашими странами», – 

заявил герой России летчик-космонавт Антон 
Шкаплеров, который в настоящее время отвечает 
за подготовку белорусско-российского экипажа к 
полету в космос.

Герой России летчик-космонавт Олег Артемьев 
подчеркнул, что сотрудничество Беларуси и России в 
космической сфере имеет большое значение для всего 
мира. «У нас много космонавтов, которые имеют бе-
лорусские корни, мои родители и сестра живут в Бе-
ларуси. Думаю, что дружба между Беларусью и Рос-
сией будет продолжаться бесконечно. Я хочу пожелать 
экипажу, в преддверии полета которого открывается 
выставка, удачи, хорошей работы и успешного воз-
вращения», – добавил он.

Планируется, что после Москвы выставка будет экс-
понироваться в Минске. А в дальнейшем ее собираются 
передать в дар белорусской стороне.

По материалам информагентств
Фото Центра подготовки космонавтов

Выставка «Орбиты дружбы», рассказываю-
щая о вкладе белорусов в освоение космоса 
и о предстоящем во второй половине марта 
космическом полете экипажа с участием 
представительницы Беларуси, открылась 14 
февраля в Москве в Деловом и культурном 
комплексе посольства Беларуси в России.

ОРБИТЫ 
ДРУЖБЫ
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Подавляющее большинство 
противоопухолевых препаратов, 
включая лекарственные сред-
ства последнего поколения, – 
это цитостатики, ингибирую-
щие рецепторные киназы. Как 
правило, применение ингибито-
ров рецепторных киназ сопря-
жено с большим количеством 
неблагоприятных побочных эф-
фектов, поэтому необходимо ис-
пользовать малоэффективные 
дозы препаратов. Общее для 
данных ингибиторов – это не-
способность противостоять ме-
тастазирующему раку. 

«Раковые клетки наделены 
способностью избегать иммун-
ного ответа. Один из главных 
механизмов супрессии имму-
нитета раковыми клетками – 
это экспрессия на их поверх-
ности иммуноингибиторных 
сигнальных белков, наиболее 
критичным из которых в пода-
влении иммунного ответа яв-
ляется белок PD-L1, при взаи-
модействии которого с белком 
PD-1, экспрессируемым на по-
верхности активированных 
T-клеток, происходит супрес-
сия их активации. Блокада PD-1/
PD-L1 взаимодействия восста-
навливает противоопухолевый 
иммунный ответ», – объясняет 
ученый.

Однако терапии монокло-
нальными антителами свой-
ственны серьезные побочные 
эффекты и плохая фармакокине-
тика. К тому же производство 
антител весьма дорого. Белорус-
ские же ученые ищут низкомо-
лекулярные органические инги-
биторы взаимодействия PD-1/
PD-L1, свободные от многих не-
достатков, присущих антителам.

Создание новых лекарствен-
ных препаратов – дорогостоя-
щий и длительный процесс, а 
компьютерное структурно-обо-
снованное конструирование 

низкомолекулярных соедине-
ний, которым занимается Вик-
тор, существенно расширяет 
возможности эксперименталь-
ных подходов при разработке 
лекарственных препаратов, по-
могая значительно сократить 
время и затраты на их разработ-
ку. Область научной деятельно-
сти ученого – биофизика и био-
информатика иммунных клеток. 
Квалификация физика-инжене-
ра позволяет успешно выпол-
нять биотехнологические про-
екты. Коллеги отмечают исклю-
чительное трудолюбие молодо-
го ученого.  

«На первом этапе нами был 
разработан трехстадийный про-
токол исследования взаимодей-
ствий белок/белок, включаю-
щий на первой стадии «жест-
кий» докинг (при котором бел-
ки рассматриваются как 
жесткие твердые тела), исполь-
зующий комбинацию глобаль-
ного докинга с шаблон-опосре-
дованными подходами, учет на 
второй стадии гибкости белков 
в  атомистических структурах 
комплексов и применение на 
третьей стадии метода молеку-
лярной динамики для финаль-
ного уточнения. Данный прото-
кол мы использовали для моде-
лирования комплекса димера 
PD-L1 на мембранах раковых 
клеток. На следующем этапе, в 
ходе поиска в базе данных 

PubChem, которая содержит де-
сятки миллионов низкомолеку-
лярных химических соедине-
ний, нами были идентифициро-
ваны новые 9 ингибиторов вза-
имодействия PD-1/PD-L1 с 
прогнозируемой высокой про-
тивоопухолевой активностью, 
которые действуют через ста-
билизацию димера PD-L1, не-
компетентного для взаимодей-
ствия с белком PD-1. Получен-
ные результаты были внедрены 
в учебный процесс на кафедре 
биофизики физического фа-
культета БГУ и на кафедре он-
кологии БГМУ», – рассказывает 
Виктор Урбан. Полученный на-
бор соединений ученые плани-
руют в ближайшее время син-
тезировать и протестировать на 
культурах клеток. 

Однако применение страте-
гии активации T-клеток и вос-
становления противоопухолево-
го иммунитета, по словам В. Ур-
бана, столкнулось с проблемой 
иммунорезистентности. Также 
раковые и опухоль-ассоцииро-
ванные клетки экспрессируют 
особые типы хемокинов, кото-
рые распознаются контр-
партнерами (рецепторами хемо-
кинов) на специальных иммуно-
супрессирующих субпопуляци-
ях регуляторных T-клеток, в 
результате чего осуществляется 
хемотаксис-опосредованная ин-
фильтрация этих клеток в опу-
холевое микроокружение, где 
они осуществляют супрессию 
иммунного ответа.

Сейчас Виктор Урбан руко-
водит молодежным проектом 

по гранту БРФФИ, планирует 
выяснить структурно-молеку-
лярные механизмы ингибирова-
ния иммунного ответа регуля-
торными T-клетками при раке 
через установление атомистиче-
ских структур транс-комплексов, 
возникающих при взаимодей-
ствии регуляторной клетки и ан-
тиген-презентирующей клетки. 
В дальнейшем с использованием 
подходов молекулярной струк-
турной биологии планируется 
исследование молекулярных ме-
ханизмов хемокин-опосредован-
ной инфильтрации регуляторных 
T-клеток в опухолевое микроо-
кружение, где регуляторные 
T-клетки подавляют противоопу-
холевый иммунный ответ. Уче-
ные будут моделировать взаимо-
действие, которое ответственно 
за проникновение регуляторных 
Т-клеток в опухолевое микроо-
кружение, тем самым поймут ме-
ханизм, за счет которого регуля-
торные Т-клетки туда проника-
ют, и попытаются создать новые 
лекарственные препараты для 
борьбы с раком, действующие 
посредством блокирования хемо-
кин-опосредованного проникно-
вения регуляторных T-клеток в 
опухолевое микроокружение. 
Ученые предполагают, что этот 
подход способен по эффективно-
сти превзойти все существую-
щие противоопухолевые страте-
гии.

Елена ПАШКЕВИЧ
Фото автора, 

«Навука»

100
молодых  
талантов   
НАН Беларуси

Несмотря на значительный прогресс в создании новых противоопухолевых 
лекарственных препаратов, их лечебная эффективность остается неудовлет-
ворительной, о чем свидетельствует их низкий терапевтический индекс. Уче-
ные Института биофизики и клеточной инженерии НАН Беларуси ищут спосо-
бы помешать раку уходить от иммунного ответа. В разработке инновационных 
таргетных противоопухолевых лекарственных средств участвует Виктор Урбан, 
старший научный сотрудник сектора молекулярного моделирования и биоин-
форматики. 

ВОССТАНОВИТЬ ИММУННЫЙ ОТВЕТ 

КУЛЬТУРНОЕ ДОСТОЯНИЕ: СОХРАНИМ И ПРИУМНОЖИМ

Заместитель директора по научной ра-
боте Центра исследований белорусской 
культуры, языка и литературы НАН Белару-
си Александр Барановский отметил, что 
важно не только помнить о существовании 
народных обычаев и обрядов, но и способ-
ствовать их сохранению и популяризации, 
придавать им высокий статус историко-
культурного наследия, чем и занимаются со-
трудники центра. А еще о традициях важно 
популярно рассказать детям. «Для этноло-
гов и фольклористов одним из основных ис-
точников пополнения сведений являются 
полевые исследования. В прошлом году со-
трудники центра побывали в 33 экспедици-
ях. Активно эту деятельность проводит от-
дел фольклористики и культуры славянских 

народов. В отличие от многих европейских 
стран наши народные традиции сохраняют-
ся в активных формах бытования. Идет про-
цесс глобализации, население выезжает из 
деревень, но остались еще люди, которые 
могут рассказать нам про обычаи, традиции, 
народные напевы. Отдел фольклористики и 
культуры славянских наро-
дов координирует сбор и 
изучение фольклора в Бе-
ларуси во время полевых 
исследований, принимает 
на хранение частные архи-
вы и фольклорные  
коллекции. Коллекция 
фольклорных записей от-
дела внесена в Государ-
ственный реестр научных 
объектов, которые состав-
ляют национальное до-
стояние», – рассказывает 
А. Барановский.

В прошлом году сотрудники центра не 
раз выступали в качестве экспертов по во-
просам включения обрядов в список нема-
териального культурного наследия Респу-
блики Беларусь. В этом направлении они 
сотрудничают с Минкультуры.

Активно помогают сохранять и популя-
ризировать белорусское культурное насле-
дие ученые отдела изобразительного и де-
коративно-прикладного искусства. Веду-

щим научным сотрудником Евгением  
Сахутой были сделаны большие научно-
практические наработки в сфере белорус-
ской вытинанки. Сегодня наша страна 
инициировала ее включение в Список не-
материального культурного наследия 
ЮНЕСКО.

Ведется и популяри-
зация музыкального ис-
кусства. Например, в  
Национальной библио-
теке Беларуси старто-
вал цикл лекций-кон-
цертов «Произведения 
современных белорус-
ских композиторов в 
контексте истории ев-
ропейской музыки». 
Лекции проводят аспи-
ранты отдела музы-
кально-исполнитель-
ского искусства центра 

Елизавета Земскова, Ирина Попова, Ян Сы 
И. Научный руководитель проекта – кан-
дидат искусствоведения Галина Цмыг. Так, 
14 февраля темой мероприятия стали «Ка-
мерно-вокальные жанры в белорусском 
композиторском творчестве в контексте 
истории европейской музыки».

Елена ГОРДЕЙ
Фото автора, «Навука»

С каждым годом Беларусь стано-
вится все привлекательнее для 
граждан других стран, в основном 
постсоветского пространства. Им 
интересно не только побывать на 
туристических объектах, но и по-
знакомиться поближе с культурой 
и обычаями нашей страны. О том, 
как сохранить и популяризировать 
национальные традиции, говорили 
участники пресс-конференции, 
прошедшей в БЕЛТА.

Государственный комитет по науке 
и технологиям при участии Мини-
стерства образования, НАН Белару-
си, Белорусского республиканского 
союза молодежи, Белорусского ин-
новационного фонда проводит 15-й 
Республиканский конкурс иннова-
ционных проектов.

Конкурс проводится по номинациям 
«Лучший инновационный проект» и «Луч-
ший молодежный инновационный проект». 
Участниками могут быть юридические и 
физические лица. В номинации «Лучший 
молодежный инновационный проект» при-
нимают участие физические лица, возраст 
которых не превышает 35 лет.

Дополнительную информацию по участию 
в конкурсе можно получить в Белинфонде по 
телефону (+375 17) 270-84-29 или по e-mail: 
rkip@belinfund.by.

Приглашаем принять участие в конкурсе!

КОНКУРС
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Уважаемые коллеги!
От имени Президиума Национальной акаде
мии наук Беларуси и от себя лично поздрав
ляю вас с Днем защитников Отечества и Во
оруженных Сил Республики Беларусь!

Этот поистине мужской праздник олицетво-
ряет собой ратную доблесть нашего народа и 
преемственность поколений в самоотверженном 
служении Родине. Этот день – дань уважения 
всем, кто отдал жизнь за Родину, кто своим бес-
примерным героизмом отстоял право нашего на-
рода на свободу и возможность быть хозяином 
на родной земле, а также тем, кто в настоящее 
время обеспечивает нашу независимость. 

В нынешнем неспокойном мире этот праздник 
обретает особую актуальность. Дорабатывает-
ся и готовится к принятию Всебелорусским на-
родным собранием в новой редакции Военная док-
трина Республики Беларусь. Ее проект учитыва-
ет изменившуюся обстановку, содержит ряд 
новшеств, но в целом сохраняет преемствен-
ность и основной посыл миролюбивости харак-
тера белорусского народа. В документе подчер-
кивается, что Беларусь не рассматривает как 
своего врага ни один народ.

Как подчеркнул Президент Республики Бела-
русь А.Г. Лукашенко, принимая 15 июня 2023 г. 
верительные грамоты послов зарубежных госу-
дарств, «Беларусь уже долгие годы остается 
своего рода заповедным краем спокойствия и 
стабильности. В таких условиях комфортно 
жить и работать».

 «Есть такая профессия – Родину защищать», – 
эта фраза из советского фильма «Офицеры» се-
годня объединяет мужчин и женщин, прошедших 
дорогами войны, охраняющих рубежи Родины в 
мирное время, вносящих свой вклад в развитие 
военной сферы. Родину защищают не только на 
боевом посту, но и в мирное время. Залог защиты 
Отечества сегодня – наш созидательный мирный 
труд. 

2024-й – Год качества. Достижение высокого 
качества научных результатов, отечественной 
продукции, оказываемых услуг, – определяющий 
фактор укрепления национальной экономики и 
обороноспособности страны. Сегодня ученые 
НАН Беларуси совместно с вооруженными сила-
ми активно работают над повышением обороно-
способности нашего государства. 

Однако важно, чтобы различные научные изы-
скания служили только для обеспечения прочного 
мира и сильной экономики! 

Желаю вам стойкости духа, крепости харак-
тера, творчества и успехов во всех делах! 

Пусть все ваши мечты сбываются!
С праздником!

Владимир ГУСАКОВ, 
Председатель Президиума  

НАН Беларуси, академик

Сотрудник НПЦ Сергей 
Шавейко рассказал, что ап-
парат предназначен для ви-
деомониторинга местности 
и объектов в любое время 
суток и пору года, обнаруже-
ния объектов и определения 
их координат, сопровожде-

ния подвижных объектов и 
передачи видеоинформации 
с координатами на перенос-
ной наземный пункт управ-
ления в режиме реального 
времени. 

БЛА «Наблюдатель-ПБ» 
оснащен электродвигателем, 

может нести полезную на-
грузку. 

Он прост и надежен в экс-
плуатации, запускается с ру-
ки, а садится на малогаба-
ритную площадку. 

Разработка нашла приме-
нение при оперативном ин-
формировании:

– о состоянии местности 
и объектов в регионе, город-
ской, поселковой инфра-
структуры;

– о наличии и состоянии 
сельскохозяйственных посе-
вов и лесных насаждений, 
пожарной и паводной обста-
новок, о последствиях урага-
нов;

– о состоянии автомо-
бильных дорог, нефтегазо-
проводов и линий электро-
передач.

Применяется также для 
охраны особых территорий 
и объектов с воздуха и при 
проведении поисково-спаса-
тельных мероприятий. Вес 
БЛА – до 5 кг. Эта «птичка» 
уже успешно прошла испы-
тания, к ней начинают про-
являть интерес представите-
ли различных структур.

Материалы подготовил 
Сергей ДУБОВИК

Фото автора, «Навука»

В НЕБЕ «НАБЛЮДАТЕЛЬ-ПБ»

«БУСЕЛ» ПРИЗЕМЛИЛСЯ НА UMEX-2024
Республиканское унитарное предприятие «Научно-производственный центр 
многофункциональных беспилотных комплексов» НАН Беларуси приняло 
участие в Международной выставке-конференции беспилотных летательных 
аппаратов UMEX-2024 (г. Абу-Даби, Объединенные Арабские Эмираты).

Как рассказали в центре, выставка UMEX-2024 
проходила под патронажем Его Высочества шей-
ха Мохаммеда бин Заида Аль-Нахайяна, наслед-
ного принца Абу-Даби и заместителя Верховного 
главнокомандующего вооруженными силами 
ОАЭ. Ее проведение отражает тенденцию стран 
Ближнего Востока и Северной Африки к интен-
сивному использованию таких высокотехноло-
гичных систем, как беспилотные авиационные 
комплексы. В мероприятии приняли участие бо-
лее 214 компаний из 35 стран. Это самая крупная 
выставка UMEX и SimTEX с момента ее основа-
ния: общая площадь выставки увеличилась до  
30 тыс. м2. Такой масштаб отражает растущее зна-
чение беспилотных систем в поддержании меж-
дународного мира и безопасности. 

На UMEX-2024 были представлены роботизи-
рованные системы оборонного, коммерческого и 
гражданского применения в таких классах как 
UAV (беспилотные летательные аппараты), UUS 
(подводные беспилотные системы), USV (надво-
дные беспилотные аппараты),  UGV (беспилот-
ные наземные системы). В выставке приняли уча-
стие официальные военные делегации, возглав-
ляемые министрами обороны и начальниками 
генеральных штабов различных стран мира, экс-
перты, исследователи и специалисты, которым 
были продемонстрированы серийно выпускаемые 
и разрабатываемые изделия, научные инновации 
в беспилотной технике.

На стенде предприятия в выставочном центре 
ADNEC академическими специалистами демон-
стрировались макеты серийно выпускаемых бес-
пилотных летательных аппаратов (БЛА) «Бусел 
МКР», БЛА-мишени с турбореактивным двига-

телем «R-50», БЛА «Буревестник МК», аэростата, 
видеопрезентация, отражавшая возможности вы-
пускаемой продукции.

Эти и другие серийные и разрабатываемые 
БЛА вызвали большую заинтересованность у по-
сетителей. На выставке и в последующих ком-
ментариях и отзывах отмечены высокий уровень 
и тактические характеристики производимых 
предприятием комплексов.

Экспозицию НАН Беларуси посетили делега-
ции военных ведомств ОАЭ, Саудовской Аравии, 
Омана, Судана, а также заинтересованных компа-
ний из ОАЭ, Саудовской Аравии, Казахстана, Су-
дана, Таиланда, Туниса, Китая, Египта, Турции, 
Ирака, Индии, России и других стран. 

Фото 
НПЦ многофункциональных 

беспилотных комплексов

Расширение сфер применения беспилотных тех-
нологий подстегивает конструкторов к поиску 
новых эффективных решений. Республиканское 
унитарное предприятие «Научно-производствен-
ный центр многофункциональных беспилотных 
комплексов» Национальной академии наук Бела-
руси впервые представило на выставке ко Дню 
белорусской науки свою очередную новинку – 
малоразмерный беспилотный авиационный ком-
плекс «Наблюдатель-ПБ». 
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УФИТ – составная часть нового поколения унифи-
цированных модулей мощных импульсных полупро-
водниковых лазеров. Усилитель-формирователь пред-
назначен для работы в условиях экстремальных 
внешних воздействий.

Конструкция УФИТ состоит из основания с металло-
стеклянными выводами и оправы с окном для вывода 

излучения. На основании установлен комплект печатных 
плат с электронными компонентами. Конструкция оп-
тимизирована для уменьшения паразитных индуктив-

ностей и обеспечивает работу лазерного диода в им-
пульсном режиме.

При необходимости конструкция УФИТ может быть 
модернизирована для увеличения выходной мощности 
или корректировки характеристик функционирования. 
Фактически изготавливается комплектующее изделие 
межотраслевого применения с высокой степенью вос-
требованности.

Результаты работы имеют важное практическое зна-
чение и экспортно ориентированный характер.

Юрий КЕРНАСОВСКИЙ, 
директор

Виктор МАКАРЕНКО, 
ведущий инженер сектора разработки 

 датчиков и систем
конструкторского отдела 

ОАО «МИНСКИЙ НИИ РАДИОМАТЕРИАЛОВ»

СПЕЦИАЛЬНЫЕ КОМПЛЕКТУЮЩИЕЛАУРЕАТЫ КОНКУРСА
«ТОП-10» 

НАН БЕЛАРУСИ 
2  0  2  3

В ОАО «МИНСКИЙ НИИ РАДИОМАТЕРИА-
ЛОВ» внедрен в производство усилитель-
формирователь импульсов тока накачки 
лазерных диодов (УФИТ).

МАГНИТ ПОМОЖЕТ ИЗВЛЕЧЬ ПУЛЮ
Проблема инородных тел была и остается актуальной в медицине во-
обще и в хирургии в частности. В ряде случаев в мягких тканях и круп-
ных суставах тела человека по различным причинам оказываются ино-
родные тела, извлечение которых требует хирургического вмешатель-
ства. Речь о пулевых и осколочных ранениях, миграции металлокон-
струкций после операций остеосинтеза и других травмах, 
сопровождающихся сохранением инородного тела в мягких тканях.

Результаты клинических наблюдений 
свидетельствуют: операции удаления ино-
родных тел требуют от хирурга точного зна-
ния их топографии. Однако при всех труд-
ностях точной топической диагностики ино-
родных тел существует также проблема на-
личия и внедрения специализированного 
хирургического инструментария для их из-
влечения. Особо остро этот вопрос стоит 
для военно-полевой хирургии.

В настоящее время для удаления инород-
ных тел, в том числе и ферромагнетиков, пре-
имущественно используются механические 
способы. При этом повсеместно распростра-
ненными и общеизвестными являются посто-
янные магниты для извлечения ферромагнит-
ных тел, представляющие собой бруски раз-
личной формы и массы. Недостатками этих 
магнитов являются: сравнительно небольшая 
сила сцепления с инородным телом при боль-
шой массе самих магнитов; возможность ис-
пользования магнита только при поверхност-
ном расположении инородного тела; пони-
женная эргономичность в связи с отсутствием 
манипулятора. Для выполнения операций уда-
ления ферромагнетиков разработано несколь-
ко модификаций инструментов, рабочая часть 
которых образована электромагнитом, обла-
дающим достаточно высокой силой сцепле-
ния с инородным телом. Однако эти устрой-
ства имеют следующие общие недостатки: 
необходимость источника постоянного тока; 
контроль безопасного уровня напряжения 
электромагнитного поля при помощи других 

приборов (вольтметр); затруднения при уда-
лении инородных тел из подкожно-жировой, 
мышечной ткани и клетчатки.

На выставке ко Дню белорусской науки 
ОПРУП «Феррит» НАН Беларуси предло-
жило свое новое решение – экстрактор маг-
нитный медицинский ЭММ-25-120, который 
как раз и служит для малоинвазивного из-
влечения осколков, шрапнели, картечи, пуль. 
«Наше устройство демонстрирует значи-
тельную эффективность при извлечении как 
первичных, так и вторичных осколков из 
мышц и подкожно-жировой клетчатки, – 
рассказывает заместитель директора пред-
приятия Игорь Зыль. – Его использование 
значительно сокращает время поиска ино-
родных тел в раневых каналах, а также 
упростить процедуру их извлечения. Мо-
дульная конструкция экстрактора позволяет 
применять его при любых видах ранений 
как в стационаре, так в полевых условиях».

Как отметил И. Зыль, необходимость в 
таком устройстве возникла в ходе участия 
предприятия в международной выставке 
вооружений «MILEX-2023», а сама раз-
работка была создана в инициативном по-
рядке. Сейчас она проходит испытания, в 
том числе на базе кафедры военно-поле-
вой хирургии Военно-медицинского ин-
ститута Вооруженных Сил Респуб лики 
Беларусь. Теперь нашим врачам не при-
дется подолгу искать пулю в ране, идя по-
рой наощупь и тем самым нарушая непо-
врежденные ткани.

«Нашим изделием военные медики заин-
тересовались сразу. Уже успешно прошли 
операции с его использованием. Эффект 
подтвердился, в Беларуси ранее ничего по-
добного не было. От идеи до испытаний уш-
ло менее полугода», – подчеркивает И. Зыль.

Сейчас совместно с военными медиками 
сотрудники ОПРУП «Феррит» дорабатыва-
ют конструкцию изделия: нужно сделать 
максимально универсальный набор насадок 
под требования полевых условий, а также 
для расширения диапазона применения экс-
трактора, вплоть до использования его в 
сложных лапароскопических операциях.

Сергей ДУБОВИК
Фото автора, «Навука»

ПОВЫШЕННАЯ СТОЙКОСТЬ
Научные исследования и разра-

ботки автора этих строк относятся 
к области материаловедения и тех-
нологии силикатных и тугоплав-
ких неметаллических материалов. 
Основные направления научной 
деятельности посвящены изуче-
нию особенностей структурно-фа-
зовых превращений и разработке 
технологии получения композици-
онных металлических и неметал-
лических материалов методом са-
мораспространяющегося высоко-
температурного синтеза, горения 
золь-гелей, твердофазного спека-
ния и др. Созданы составы и тех-
нологии получения бронекерами-
ческих материалов, термостойких и теплоизоляционных керамических 
материалов для теплотехнических установок, а также нанокристалли-
ческих керамических, металлокерамических и металлических.

Новые энергоэффективные малоотходные технологии производства 
нашли применение при выпуске огнеупорных защитных покрытий для 
футеровок тепловых агрегатов, термостойких керамических изоляторов 
для термических установок различного назначения, теплоизоляционные 
керамические изделия для литейного производства, защитные элементы 
бронежилетов, радиопрозрачные изделия для защиты передающего трак-
та ракетной техники и др.

В 2020–2023 гг. выполнен значительный объем исследований и поис-
ковых работ: изучены особенности структурно-фазовых превращений; 
разработаны технологии получения композиционных керамических и 
металлических материалов методом самораспространяющегося высоко-
температурного синтеза, процессы экзотермического синтеза систем 
«нитрат металла – органический компонент», а также композиционные 
керамометаллические порошки с размерами кристаллитов 20–60 нм. 
Такие порошки могут применяться при создании высокоэффективных 
каталитических систем, магнитных адсорбентов, материалов аддитив-
ных технологий и др.

Работа базируется на проведении комплексных исследований по раз-
работке новых методов получения карбидных соединений, а также ком-
позитных карбидно-оксидных систем в совокупности с установленными 
особенностями фазовых и структурных превращений. Материалы, полу-
ченные при выполнении работы, будут использованы для создания энер-
гоэффективных технологий синтеза и материалов бронезащиты, маши-
ностроительного и аэрокосмического комплекса с последующим внедре-
нием их в производство.

Кирилл ПОДБОЛОТОВ, 
зав. сектором структурного анализа – ведущий научный сотрудник 

отраслевой лаборатории высокопрочной, броневой, огнеупорной и 
термостойкой керамики ФТИ НАН Беларуси

Фото М. Гулякевича, «Навука»

Грантовая 
поддержка ученых

В Физико-техническом институте 
НАН Беларуси продолжается раз-
работка бронезащиты. Ей занима-
ется зав. сектором структурного 
анализа Кирилл Подболотов, кото-
рому в этом году предоставлен 
президентский грант.
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ИСПЫТАНИЕ НА ПРОЧНОСТЬ

Быть в курсе  
трендов
А. Богданов родом из Гродно. 

Поступил в Гродненский государ-
ственный аграрный университет 
волей случая. Ведь в школьные го-
ды мечтал стать врачом. А в стар-
ших классах вообще не знал, куда 
пойти – даже немного растерялся. 
Но так получилось, что прислушал-
ся к совету друга отца и выбрал аг-
рарный вуз. 

«Это был спонтанный шаг, и я 
вполне мог бы, получив диплом, 
оказаться на работе, никак не свя-
занной  с аграрной наукой, – вспо-
минает ученый. – Даже не знаю, что 
меня увлекло. После окончания ма-
гистратуры нужно было определя-
ться, что делать дальше по жизни. 
Подумывал даже завести свой небо-
льшой агробизнес – разводить кро-
ликов, которых мы держали в своем 
подсобном хозяйстве. Но, посовето-
вавшись с отцом, решил, что дело 
довольно рискованное – можно и 
прогореть. Выбрал науку, хотя это 
тоже нелегкий труд. 

В конце августа 2018 года, после 
окончания магистратуры, Артем 
Збигневич распределился  в НПЦ 
НАН Беларуси по земледелию и  
сразу же поступил в аспирантуру. 

«Мне повезло на тех людей, ко-
торых считаю своими наставника-
ми.  Сначала руководителем моей 
диссертационной работы был заве-
дующий отделом полевого кор-
мопроизводства Дмитрий Владими-
рович Лужинский. Потом эстафету 
заведующего принял Николай Фе-
дорович Надточаев, поэтому можно 
считать, что у меня было два науч-
ных руководителя. Всячески помо-
гали мне с проведением опытов и 
коллеги. Не было такого, чтобы 

приходилось вариться в собствен-
ном соку, не зная, куда и как двига-
ться дальше. Такая всесторонняя 
помощь и сделала свое дело – я 
потихоньку втянулся в агронау-
ку», – вспоминает молодой ученый. 

Появились результаты – защитил 
кандидатскую диссертацию. 

«Но теперь, когда пришлось воз-
главить отдел, конечно, – уровень 
ответственности стал иным: при-
дется быть еще более требовате-
льным к самому себе. Это своеоб-
разное испытание на проч-
ность», – так оценивает новый 
вызов Артем Збигневич.

Как сам говорит, пока только ос-
ваивается в новой должности. 
«Многое придет с опытом, которого 
мне пока не хватает, – самокрити-
чен собеседник. – Многое необхо-
димо по ходу дела, без раскачки уз-
навать, изучать. Время требует быть 
гибким, в курсе тех трендов, ко-
торые прямо сейчас наметились в 
практическом производстве, а не то-
лько в науке». 

С разных ракурсов  
В кормопроизводстве в тече-

ние ряда лет ставка делается на 
кукурузу, но без решения белко-
вой проблемы существенного 
повышения эффективности веде-
ния животноводства не будет. 
Поэтому в отделе, следуя пере-
довым тенденциям, начиная с 
2014 года, активно изучают мно-
голетние бобовые травы, среди 
которых особое внимание уде-
ляется люцерне. 

«Это хорошая культура, позво-
ляющая за агросезон получить 3–4 
укоса зеленой массы. Балансируем 
на довольно тонкой грани, где нуж-
но грамотно совмещать высоко-
энергетическое силосное питание с 

питанием высокобелковым сена-
жом, которое как раз и помогает 
обеспечивать люцерна», – про-
должает А. Богданов. 

К слову, ученые отдела 
полевого кормопроизвод-
ства НПЦ по земледелию за 
10 лет работы с люцерной  
изучили возможность 
совместного силосо-
вания с кукурузой, а 
также со злаковыми 
травами. Исследо-
вали бинарные 
посевы люцер-
ны в смесях с 
многолетними 
злаковыми и бобовыми травами. На 
протяжении всех этих лет при раз-
работке технологических агропри-
емов исследования ведутся при 
двух нормах высева. Изучается, в 
частности,  каким образом защити-
ть люцерну от сорной раститель-
ности в первый год возделывания; 
как способствуют микроэлементы 
быстрейшему отрастанию после 
каждого укоса; после каких ку-
льтур-предшественников и какой 
обработки почвы оптимально высе-
вать люцерну. 

«Направлений уже проведенных 
исследований по люцерне немало, 
но еще больше предстоит сде-
лать, – делится А. Богданов. – Пла-
нируется изучение как люцерны по-
севной, так и изменчивой; других 
культур, перспективных в плане 
кормопроизводства.  

Плюсы и минусы 
культур   
«Мы недавно заложили опыты 

по вике озимой, это тоже один из 
путей решения белкового вопроса, 
стоящего у нас в республике дово-

льно остро, – рассуждает А. Богда-
нов. – Дело в том, что в Беларуси не 
так много земель, пригодных для 
возделывания той же люцерны. Ви-
ка же озимая была популярна неко-
торое время назад у производ-
ственников, но потом стала посте-
пенно уходить из трендов». 

Качество в нынешнем го-
ду – на особом контроле 
в нашей стране.  
А кормопроизводство в 

этом плане, соглашает-
ся А. Богданов, еще 

далеко не исчерпало 
все резервы. Высо-
коразвитому живот-

новодству требуется больше не-
дорогих качественных и прино-
сящих прибавку в продуктив-
ности кормов.

«Собираемся изучить вопросы 
возделывания на корм – в качестве 
озимых промежуточных культур – 
ржи, тритикале, ячменя. Также пос-
мотрим, какие культуры выгодно ис-
пользовать в качестве кормовых», – 
проинформировал ученый. 

Скажем, та же кукуруза совсем 
уйти из отечественного кормопро-
изводства не сможет: столько бога-
того энергией кормового сырья, как 
с ее помощью, получить не удастся. 
Вопрос лишь в том, как сможем ку-
курузный силос сбалансировать по 
белку? «Поэтому ученые НПЦ по 
земледелию и дальше продолжат 
изучение технологических аспектов 
выращивания кукурузы, займутся 
вопросами создания холодостойко-
го скороспелого селекционного ма-
териала и гибридов, а также аг-
роэкологическим испытанием ги-
бридов зарубежной селекции и соз-
даваемых в Полесском институте 
растениеводства», – подытожил  
А. Богданов.  

У Артема Богданова, заведующего отделом полевого кормопроизводства НПЦ НАН Беларуси 
по земледелию – в начале этого года сразу два приятных события. Не только попадание в «100 
молодых талантов НАН Беларуси», но и назначение на нынешнюю должность. Ответственно-
сти прибавилось, а впереди много работы и новые вызовы. Но каким видится самому моло-
дому перспективному исследователю стратегия развития очень нужного для практического 
производства направления? Чем займутся в отделе в ближайшей перспективе?

«КОЛОСОК»  ПОДОГРЕЕТ  ИНТЕРЕС  К  АГРОСФЕРЕ

По словам научного сотрудника инсти-
тута Анастасии Андреенко, в рамках реа-
лизации проекта по созданию «Колоска» 
уже собрана база из более чем тысячи во-
просов по сельскому хозяйству; имеются 
работающий прототип сайта, QR-код, мо-
дели и алгоритмы подачи знаний.

«В Беларуси сейчас функционирует бо-
лее 600 агроклассов, что, безусловно, по-
могает привлечению молодежи в сельское 
хозяйство, содействует тому, чтобы аграр-

ные вузы могли набирать больше способ-
ных и креативных абитуриентов», – от-
метила А. Андреенко.

В конце прошлого года ученые инсти-
тута презентовали платформу ученикам. 
Авторы разработки налаживают контакты 
и с сельскохозяйственными учреждения-
ми образования, чтобы преподаватели 
применяли «Колосок» в образовательном 
процессе.  

Кстати, данная разработка в декабре 
2023 года была отмечена в рамках XIV  
Республиканского конкурса инновацион-
ных проектов в номинации «Лучший ин-
новационный проект в сфере AgroTech», 
учрежденной Белагропромбанком. Авто-
ров наградили дипломами, ценными при-
зами и денежными премиями.

Также молодые ученые Института 
системных исследований в АПК НАН 

Беларуси, среди которых А. Шаренко, 
А. Андреенко и др., представили на не-
давнем отборочном этапе республикан-
ского молодежного проекта «100 идей 
для Беларуси» «Модуль 1С «Профсоюз 
образования и науки Беларуси»» в но-
минации «Лучшая бизнес-идея». Он 
предназначен для комплексной автома-
тизации бухгалтерского учета и про-
фессиональной поддержки специали-
стов при его формировании в первич-
ных профсоюзных организациях систе-
мы образования и науки посредством 
удаленного доступа веб-клиента к базе 
технологической платформы «1С: 
Предприятие 8.3».

Материалы полосы подготовила  
Инна ГАРМЕЛЬ

Фото С. Дубовика, «Навука»

Как попасть в аграрии? Много ли простые белорусы знают о том, как 
в стране устроена агросфера? Можно ли шире задействовать в учеб-
ном процессе и профориентационной работе цифровые технологии? 
Образовательную платформу «Колосок», с помощью которой можно 
находить ответы на эти вопросы, разрабатывают в Институте систем-
ных исследований в АПК НАН Беларуси. 

Заместитель генераль-
ного директора по на-
учной работе НПЦ по 
земледелию Дмитрий 
Лужинский поучаство-
вал в 12-й междуна-
родной специализиро-
ванной выставке-кон-
ференции «Семена, 
средства защиты рас-
тений, агротехнологии. 
Астрахань 2024», про-
шедшей в начале фев-
раля в России.

НАШУ  
ЛЮЦЕРНУ –  

НА РОССИЙСКИЕ 
ПОЛЯ

Здесь обсуждались 
новые направления раз-
вития отрасли растени-
еводства в Союзном го-
сударстве и перспективы 
сотрудничества бело-
русских и российских 
ученых. 

Д. Лужинский в своем 
докладе рассказал о на-
учном обеспечении АПК 
Беларуси по части 
земледелия на современ-
ном этапе. А в ходе пе-
реговоров с российски-
ми коллегами обсудил 
вопросы организации 
совместных работ по 
выращиванию сортов 
люцерны белорусской 
селекции для Республи-
ки Беларусь именно в 
условиях Астраханской 
области. Данный аспект 
очень важен, поскольку 
природно-климатиче-
ские условия нашей 
страны не совсем подхо-
дят для семеноводства 
востребованной в прак-
тическом производстве 
культуры.

МИЛАЯ МИЛА
Ученые из Брянского государственно-
го аграрного университета совместно 
с коллегами из НПЦ НАН Беларуси по 
земледелию создали сорт пшеницы, 
который дает урожай на 26% больше 
к уровню стандарта. 

«Сорт Мила выведен из гибридной попу-
ляции, отобранной селекционерами Беларуси 
в НПЦ по земледелию. На опытной станции 
Брянского ГАУ и фермерских хозяйствах 
Брянщины учеными университета разработа-
на и внедрена интенсивная технология воз-
делывания сорта Мила, обеспечивающая по-
лучение урожайности зерна свыше  
100 ц/га. Максимальная урожайность зерна 
по Брянской области составила 78,9 ц/га – 
плюс 26% к уровню стандарта по сорту Мера. 
В ряде фермерских хозяйств собрано от 110 
до 125 ц/га», – рассказал профессор кафедры 
агрономии, селекции и семеноводства Брян-
ского ГАУ Владимир Ториков.

Новый сорт пшеницы отличается зимостой-
костью, устойчивостью к полеганию и пораже-
нию болезнями – снежной плесенью и септо-
риозом. В 2023 году его включили в реестр до-
пущенных сортов, он внедряется в аграрное 
производство Брянской области и Беларуси.

По информации ТАСС

100
молодых  
талантов   
НАН Беларуси
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Поликлиника НАН Беларуси срочно приглашает на работу:
– врача-терапевта;
– врача общей практики;
– врача ультразвуковой диагностики;
– бухгалтера по зарплате.
Обращаться по тел.: (+375 17) 378-00-44.

***
Государственное научное учреждение «Институт физики 

имени Б.И. Степанова Национальной академии наук Бела-
руси» объявляет конкурс на замещение вакантной должности:

– главного научного сотрудника по специальности «оптика» 
(1 чел.).

Срок подачи документов – месяц со дня опубликования 
объявления.

Документы представлять по адресу:
220072, г. Минск, пр. Независимости, 68-2. Тел.: (+375 17) 

270-84-12.

Научные споры
Наш Центр старопечатных изда-

ний и рукописей создан 6 февраля 
2023 г. путем реорганизации отдела 
редких книг и рукописей. В настоя-
щее время фонды центра достигают 
порядка 104 тыс. экз. печатных и 
свыше 45  тыс. единиц хранения, 
включая коллекцию диссертаций. 
Одним из итогов работы с этой се-
рьезной базой данных стал макет 
факсимильного издания Казимира 
Семеновича «Вялікае мастацтва 
артылерыі», который был представ-
лен гостям Фестиваля науки в про-
шлом году.

Напомним, Казимир Семено-
вич – военный инженер и теоретик 
артиллерии, считается одним из ос-
нователей всемирной баллистики и 
космонавтики. Его упомянутый 
труд был впервые напечатан на ла-
тинском языке в 1650 г. в Амстерда-
ме, в нем излагались не только 
общеизвестные ве-
щи, но и профессио-
нальные секреты ре-
месленников-пиротех-
ников, а также передо-
вые мысли по 
совершенствованию ар-
тиллерии. В книге пред-
ставлена идея многосту-
пенчатой ракеты, приво-
дится технология изготовления чер-
ного пороха, даются рекомендации 
по пиротехническому оформлению 
разнообразных торжеств, демон-
стрируются авторские классифика-
ции ядер, ракет и пиротехнических 
изделий.

Первым о происхождении Семе-
новича написал в 1969 г. польский 
исследователь Тадеуш Новак, кото-
рый относил его к полонизирован-
ной шляхте. Однако это лишь при-
знание приверженности деятеля к 
религиозным ценностям преиму-
щественно католической Речи По-
сполитой. В 1970-е годы происхож-
дением инженера заинтересовались 
литовские энциклопедисты, кото-
рые локализировали его родину 
местностью около современного 
городка Расейняй в Литве. Но жив-
шие там Семеновичи не использо-
вали герб «Остоя», изображение ко-
торого размещал в своей работе Ка-
зимир. Белорусские исследователи 
Александр Бельский и Михаил Тка-
чев в 1992 г. выдвинули гипотезу о 
происхождении Семеновича от кня-
зя Дмитрия Семеновича, получив-
шего в 1393 г. дарственную грамоту 
на земли в современном Дубровен-
ском районе Витебской области. 
Однако данная гипотеза не вписы-
вается в исторические реалии, т. к. 
князей Семеновичей – потомков 
Дмитрия – история Великого Кня-
жества Литовского не знала.

Важные детали
Основными источниками био-

графии Казимира Семеновича 
остаются отмеченные еще в 1963 г. 
Новаком авторское предисловие 
перед основным текстом «Велико-
го искусства артиллерии» и мате-
риалы переписки мыслителя с во-
енным деятелем Криштофом Ар-
тишевским за 1646–1647 гг. Семе-
нович не ставил целью подробно 
знакомить читателей со своей био-

графией, свои рисунки он за-
верял, кроме личной монограммы 
(«C.S.»), еще и гербом «Остоя», 
что свидетельствует о его шляхет-
ском статусе.

Новые основания к версии о 
происхождении из Беларуси появи-
лись в ходе подготовки вышеназ-
ванного факсимильного издания. 
Идея Бельского и Ткачева об ис-
пользовании Семеновичем терми-
нологии мер веса, жидких и твер-
дых тел, которая употреблялась в 
белорусском Подвинье, поспособ-
ствовала нашему вниманию к ге-
ральдике местной шляхты, среди 
которой действительно оказалось 
немало родов, употреблявших герб 
«Остоя». Также фамилия «Семено-
вич», вероятнее всего, была отче-
ством по отцу либо дедичством по 
деду. В сохранившихся документах 
Витебского земского суда за 1598 г. 
мы встречаем некоего витебского 
купца Василия Симоновича (Семе-
новича) Велижанина, который был 
бурмистром в Витебском магистра-
те и, видимо, происходил из города 
Велиж. Для мещан того времени 
популярным явлением было закре-
пить отчество отца в качестве своей 
фамилии. Третий аргумент – факт 
проживания в Витебске в конце 
XVI – начале XVII в. представите-
лей пушкарского дела или пушко-

литейного мастерства. Они имели 
дома в привилегированной части 
города – на посаде Верхнего замка. 
Семенович писал, что с детства ин-
тересовался этим ремеслом. Такой 
интерес мог зародиться только в 
месте проживания и работы литей-
щиков. Упоминая о народном 
празднике Купалье, известном на 
его родине, Семенович акцентирует 
внимание на его празднование жи-
телями городов, а не сельских на-
селенных пунктов.

В ходе нашего исследования вы-
двинуты предположения о том, что 
Казимир Семенович происходил из 
городской знати, получил хорошее 
образование, в традициях того вре-
мени перешел из православия в ка-
толичество, что открыло новый го-
ризонт возможностей. Знакомство 
с мастерами пушкарского дела спо-
собствовало интересу к артилле-
рии. Личное желание и образова-
ние могли способствовать военной 
службе, которая была достижима 
мещанам. Герб «Остоя» мог быть 
дарован Семеновичу или его отцу 
за военные или другие заслуги. Та-

ким же порядком мог-
ло быть получено и 
шляхетство.

Ставка на 
генеалогию

Окончательный вывод 
может быть сделан после 
проработки сохранив-

шихся актовых книг Витебского 
земского суда первой половины 
XVII в. (Национальный истори-
ческий архив Беларуси), а также 
материалов архива канцелярии 
Великого Княжества Литовского 
за тот же период (Главный архив 
древних актов в Варшаве). 

Таким образом, последнее сло-
во в научном споре может поста-
вить генеалогия. Именно поэто-
му представляется логичным соз-
дание в будущем в системе НАН 
Беларуси структурного подразде-
ления, которое обрабатывало бы 
документальный генеалогиче-
ский материал, создавало про-
фильные базы данных по персо-
налиям и географическим наиме-
нованиям былых времен. Это по-
может пролить свет на 
происхождение многих выдаю-
щихся земляков, о связи которых 
с Беларусью до сего дня малоиз-
вестно либо совсем неизвестно.

Вадим ВРУБЛЕВСКИЙ, 
заведующий отделом 

исследования рукописей Центра 
исследований старопечатных 

изданий и рукописей  
Центральной научной библиотеки 

НАН Беларуси,  
кандидат исторических наук

В прошлом году усилиями сотрудников Центральной на-
учной библиотеки имени Якуба Коласа НАН Беларуси под-
готовлено факсимильное издание знаменитого «Великого 
искусства артиллерии» авторства военного инженера  
XVII века Казимира Семеновича (1600?–1651). В традициях 
своего времени Семенович считал себя литовским рыца-
рем и гражданином Речи Посполитой, но так ли справед-
ливы претензии современных Литвы и Польши на проис-
хождение Семеновича из их территорий? 

ПРОИСХОДИЛ ЛИ КАЗИМИР  
СЕМЕНОВИЧ ИЗ БЕЛАРУСИ? 

Зав. сектором философии религии и религиоведения Институ-
та философии НАН Беларуси Н.А. Никонович выступила с до-
кладом «Развитие религиоведческого знания в контексте гумани-
тарной безопасности и приоритетных методологических подхо-
дов». В нем был затронут ряд важных вопросов, связанных с раз-
витием религиоведческого знания на настоящем этапе, ролью 
религии в современном мире, ее местом в системе архитектуры 
гуманитарной безопасности.

О духовно-нравственных устоях в условиях общественных 
трансформаций рассказал заведующий отделом социально-фило-
софских и антропологических исследований Института филосо-
фии НАН Беларуси Т.И. Адуло. Эксперт представил динамику 
духовных процессов переходных эпох, подчеркнув, что с возрас-
танием социальных противоречий активизируется и духовность. 
Ее различными субъектами осмысливается антиномичность обще-
ственного бытия, ведутся поиски его переустройства на более 
разум ных, гуманных основаниях, принимая во внимание важность 
сохранения духовно-культурного фундамента белорусской нации 
и создания необходимых условий для более эффективного исполь-
зования духовных истоков белорусской нации в деле формирова-
ния интеллектуально развитого молодого поколения белорусов.

Заведующий кафедрой русской литературы БГУ Л.Л. Авдейчик 
и доцент данной кафедры Т.П. Сидорова в своих докладах поде-
лились спецификой преподавания курса «Библия и русская лите-
ратура» на филологическом факультете. Обращаясь к важнейшим 
духовно-нравственным смыслам, студенты становятся морально 
устойчивыми. 

Аспирант Института философии НАН Беларуси О.Ю. Кнаус 
в своем сообщении рассказала про миротворческую деятель-
ность митрополита Филарета (Вахромеева), первого Патриар-
шего Экзарха всея Беларуси, подчеркнув, что именно духовно-
нравственный потенциал личности побуждает стать человека 
участником подобного движения.

Старший научный сотрудник РНПЦ психического здоровья 
Н.Ф. Гребень затронула проблему нравственности, являющу-
юся важным и неотъемлемым профессиональным свойством 
специалистов помогающих профессий, которой следует уде-
лить серьезное внимание в процессе обучения будущих спе-
циалистов-психологов.

Ведущий научный сотрудник Института философии  
Н.А. Лазаревич представила доклад «Биоэтические проблемы 
современных технологий: социальная оценка», в котором ак-
туализировала ряд важных проблем, связанных с биомедицин-
скими открытиями и технологиями, затрагивающими острые 
этические вопросы: клонирование человека, создание новой 
«породы» людей, эвтаназия и т. д.

В целом тематика докладов участников мероприятия каса-
лась углубленного осмысления духовно-нравственных про-
цессов, имеющих важное значение для развития современно-
го гуманитарного знания и укрепления взаимодействия с Бе-
лорусской православной церковью.

Инесса МОРОЗОВА,
старший научный сотрудник

Института философии НАН Беларуси

АКТУАЛЬНО О ДУХОВНОМ
В Институте философии НАН Беларуси прошел кру-
глый стол «Духовно-нравственные кризисы совре-
менного общества», состоявшийся в рамках  
VIII Международной научно-практической конферен-
ции «Социум и христианство», организатором кото-
рой явилась Минская духовная академия  
им. св. К. Туровского. В работе мероприятия приняли 
участие ученые НАН Беларуси и вузов республики.
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На базе ДОЛ «Фотон» прошла зимняя спартакиа
да2024 среди организаций НАН Беларуси. В этом году 
она была посвящена 80й годовщине освобождения 
Беларуси от немецкофашистских захватчиков.

«КОНУС» ПОКАЗАЛ КЛАСС

Открывая мероприятие, первый замести-
тель Председателя Президиума НАН Бела-
руси Сергей Чижик пожелал всем успехов 
и отметил: «Мы собрались здесь вместе не 
только для того, чтобы показать спортивные 
результаты, но и для того, чтобы стать еще 
более сплоченными. Приятно видеть, что 
большинство участников – молодые люди».

Генеральный директор Объединенного 
института проблем информатики Сергей 
Кругликов передал директору ДОЛ  
«Фотон» Валерию Куницкому спонсорскую 
безвозмездную помощь – два компьютера, 
которые облегчат работу педагогов лагеря.

Председатель объединенной отраслевой 
профсоюзной организации работников 
НАН Беларуси Иван Барановский подчерк-
нул, что количество участников спартакиа-
ды растет из года в год. В прошлый раз ме-
роприятие собрало 54 команды, в этот – 59, 
а это примерно 300 человек, не считая груп-
пы поддержки.

Со словами приветствия также выступи-
ли председатель первичной организации 
ПО «Белорусский союз женщин НАН Бела-
руси» Юлия Кочурко и председатель Совета 
молодых ученых Ста-
нислав Юрецкий.

Спартакиада про-
водилась по четырем 
дисциплинам. Повез-
ло с погодой – на ули-
це стоял легкий моро-
зец, что позволило 
провести соревнова-
ния по лыжным гон-
кам. Личное первен-
ство среди мужчин вы-
играл Владимир Кар-
лицкий из Института 
плодоводства НАН Бела-
руси. 2-е место занял 
Анатолий Гальчук, со-

трудник санаторных яслей-
сада №539 НАН Беларуси. А 
на 3-м месте оказался Вале-
рий Гончаров – директор 
Центра системного анализа и 
стратегических исследований 
НАН Беларуси.

Лыжные гонки среди 
женщин были не менее зре-
лищными. Участницы стара-
лись изо всех сил. В итоге 1-е место заво-
евала Галина Скворцова из Института экс-
периментальной ветеринарии имени С.Н. 

Вышелесского, 2-е место – Вик-
тория Лукша из Института 
биофизики и клеточной инже-
нерии и 3-е место – Виталия 
Гуща из НПЦ НАН Беларуси 
по механизации сельского хо-
зяйства.

Весело и азартно прошла 
эстафета, где участники со-
стязались в том, кто быстрее 
протащит человека на ва-

трушке, вобьет с одного удара гвоздь 
в пень, забросит мяч в корзину и 
пройдет всей командой на много-

местных лыжах. Сделать это было непро-
сто, только слаженность всех действий да-
вала результат, иначе вся команда рисковала 
оказаться в снегу.

Не менее забавным оказался конкурс 
«Прыгающие акулы». Участники соревно-
ваний должны были наперегонки добирать-
ся до финиша, синхронно прыгая на наду-
вных «бананах».

Завершилась программа соревнова-
ний перетягиванием каната. Здесь силь-
нейшей стала команда ГП «Конус», 2-е 
место у спортсменов Института порош-
ковой металлургии НАН Беларуси, а 3-е 
место разделили две команды: Институ-
та физики и НПЦ НАН Беларуси по ме-
ханизации сельского хозяйства.

Елена ГОРДЕЙ
Фото автора и С. Дубовика, «Навука»

По итогам соревнований, в общекомандном зачете победила команда 
ГП «Конус». Ей достался главный приз – сертификат на 350 рублей, 2-е 
место – у Института плодоводства и 3-е – у Института системных иссле-
дований в АПК НАН Беларуси.

Цель – обсудить формы популяриза-
ции научного знания и способы вовле-
чения в науку детей и молодежи в соот-
ветствии с задачами стратегии «Наука и 
технологии: 2018–2040».

Научный сотрудник Института соци-
ологии НАН Беларуси А.П. Соловей в 
своем докладе представила отраслевые 
и квалификационные особенности жен-
щин среди кадров высшей квалифика-
ции Республики Беларусь. Сегодня во 
всех отраслях науки, за исключением 
технических, доля женщин-исследова-
телей превышает 50%. Наименьшая их 
представленность среди исследователей 
отмечается только в технических на-
уках (27,8%). Данные факты под-
тверждают мировую статистику о том, 
что женщины составляют лишь 28% 
выпускников технических факульте-
тов и 40% – факультетов компьютер-
ных наук и информатики.   

Заведующая центром человеческого 
развития и демографии Института эконо-
мики НАН Беларуси А.Г. Боброва подели-
лась результатами исследования «Оценка 
потребности популяризации науки в до-
школьных учреждениях» на базе ведом-
ственных детских садов, подчеркнула вы-
сокую заинтересованность родителей в 
приобщении к науке с самого раннего воз-
раста. Наиболее востребованные формы 
первого знакомства с наукой у малышей 
– чтение научно-популярных детских книг 
и журналов вслух, коллекционирование, 
выращивание растений, посещение бота-
нического сада, музеев НАН Беларуси с 
адаптированными программами для де-
тей, строительство экосистемы и пр. Роди-
тели–сотрудники учреждений НАН Бела-
руси выражают заинтересованность в 
том, чтобы самим проводить подобные 
мероприятия для детей.

Участники круглого стола предложили 
организовать совместную информацион-
ную кампанию для девочек «Не хочу 
быть принцессой, хочу быть ученым» в 
формате Фестиваля науки. Кроме того, 
участники отметили, что известная ком-
пания разработала линейку кукол в честь 
ученых женщин. В коллекции есть кук-
ла–астроном, созданная в честь Мэгги 
Адерин-Покок, микробиолог в честь Са-
ры Гилберт, одной из создательниц вак-
цины от коронавируса. 

Заведующая отделом исследований 
глобализации, регионализации и социо-
культурных исследований Института фи-
лософии НАН Беларуси Н.А. Кутузова 
рассказала о способах вовлечении детей 
и молодежи в научную деятельность в 
Китае и Израиле.

Участники круглого стола договори-
лись разработать рекомендации для по-
пуляризации научного знания и дости-
жений ученых НАН Беларуси к прове-
дению Фестиваля науки 2024.

Наталья КУТУЗОВА 
Алеся СОЛОВЕЙ 

НАУКА ДЕТЯМ 
БУДЕТ БЛИЖЕ

Круглый стол «Популяризация 
науки в детской и молодежной 
среде как фактор устойчивого 
развития» состоялся в Институте 
философии НАН Беларуси. 


